



## AGENDA DE PODER



POR HUBERTO  
BLIZZARD  
@GETOBLIZZARD

# ¿QUIÉN GOBIERNA REALMENTE EN MÉXICO?

La semana pasada, el tema de la reelección de Rosario Piedra como presidenta de la CNDH, desnudó algo clave que estaría ocurriendo actualmente en el gobierno de nuestro país y particularmente con el partido oficialista. Y es que, a diferencia de lo que pasó el sexenio pasado, donde todo el poder gubernamental recaía en una sola figura -López Obrador-, actualmente, esta "fuerza", parecería haber sido atomizada en varios puntos o ejes.

Tratemos de desmenuzar un poco las cosas. Aunque nunca dicho de manera oficial, es claro que Nashieli Ramírez era la candidata de Claudia Sheinbaum para dirigir al organismo nacional de derechos humanos. La también activista fue precisamente titular de este cuerpo a nivel capitalino durante el mandato de Sheinbaum como Jefa de Gobierno, cargo al que llegó con todo su respaldo.

Piedra, por su parte, llegó a la CDNH -en su primer periodo- nominada por López Obrador en 2019. Ella, y su familia en general, han sido figuras históricamente cercanas al expresidente tabasqueño. Estos puntos que menciono son los que dieron "gasolina" a la versión que muchos analistas dieron por buena: AMLO operó contra Claudia Sheinbaum en el tema de la dirigencia de la CNDH, imponiendo a Piedra en la elección del Senado.

La posibilidad es real. Aquí hemos hablado de que, desde su salida de la presidencia hace ya más de un mes y medio, nada se ha sabido de Obrador. Absolutamente nada.

Apenas recién, a propósito de su cumpleaños y mediante una declaración de uno de sus hijos, se pudo conocer que el exmandatario se encuentra "en su casa", sin tener del todo claro si esto se refiere a su departamento en la CDMX o en su rancho de Chiapas.

Pero el punto es que se desconoce -más allá de su paradero- el rol de vida que está desempeñando el expresidente. Es posible -aquí lo he comentado- que se haya retirado por completo de la política como él mismo lo anunció. Pero también cabe la posibilidad de que, a la distancia y desde las sombras, Obrador siga manejando los hilos de, al menos, una parte de la vida gubernamental del país.

Pero hay otra teoría que también se instaló en la opinión pública en estos días: la candidatura de Piedra a la CNDH no habría sido impulsada por Claudia Sheinbaum, pero tampoco por López Obrador. Una tercera figura -y coto de poder- sería el exsecretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval. Según esta idea, durante el sexenio pasado, con Sandoval al frente de la SEDENA y Piedra de la CNDH, el entendimiento entre ambos organismos habría sido total. Muchos casos de abusos y atropellos de derechos humanos, cometidos por elementos castrenses, habrían generado oídos sordos en Piedra y compañía. Dicho en otras palabras: la CNDH habría sido cómplice de la SEDENA en varios casos del pasado gobierno. Este "entendimiento" o presunto encubrimiento -según

esta teoría- sería la razón por la que el ex titular militar habría movido sus fichas políticas para lograr la reelección de Piedra en la CNDH. Con todo lo anterior, podemos recapitular un par de cosas: por un lado, estaría Sheinbaum, desde la presidencia, como uno de los puntos de poder del actual sexenio. Por el otro, podría estar López Obrador, en lo que sería una especie de "Maximato" del siglo XXI, o figuras militares como Crescencio Sandoval.

Pero, en cualquier escenario, y más allá de quien sea realmente "la mano que mece" la cuna o una suerte de "poder tras al poder", hay algo que parece estar muy claro: el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo están, en este momento, actuando como auténticos poderes separados, no tanto independientes, pero sí opuestos entre sí.

Y es que, si la reelección de Piedra nos dejó muy claro lo anterior, una serie de sucesos en los últimos días, terminan por reafirmar esta idea: Sheinbaum, desde el púlpito de la mañanera, diciendo que el país no requiere una reforma fiscal mayor, pero, casi al mismo tiempo, Ricardo Monreal, líder de Morena en la Cámara de Diputados, diciendo absolutamente lo opuesto: "vamos por una reforma fiscal mayor".

Es evidente que la presidenta no tiene el control del legislativo quien, incluso, parece lucir desafiante por momentos. Pero, a pesar de ello, el propio Congreso no opera como un coto unificado de poder. No.

Recientemente hemos visto algunos enfrentamientos entre los dirigentes legislativos, como el que sostuvieron el mencionado Monreal y Fernández Noroña, líder del

Senado. Las cabezas de las dos Cámaras de la República, han mostrado enfrentamientos y diferencias públicas, por ejemplo, cuando discutieron por el tema de los nombramientos para el Comité de Evaluación de jueces de la recién aprobada reforma judicial.

Así que, recapitulando nuevamente: tenemos, por un lado, a Claudia Sheinbaum ejerciendo el poder desde su cargo. Por el otro, al Legislativo, que incluso ha desafiado a la propia presidenta. Sumemos que, detrás de este Poder, podrían estar figuras como López Obrador o Crescencio Sandoval, un expresidente, otro extitular de la milicia. Podría ser solo uno de ellos. O los dos. O más. U otros. Es decir, el poder tras el Poder Legislativo podría estar, a su vez, dividido.

Lo que queda muy claro es que, hoy en día, el poder político del país parece no estar concentrado en una sola persona; tampoco en un solo grupo, aunque, al final, todos provengan -al parecer- del mismo partido o movimiento. Y tampoco es que esta "división" en el poder, se dé por un tema institucional, o republicano. No. Parecería, más bien, un asunto de luchas, de confrontaciones, de pleitos entre personajes o agrupaciones.

Sabemos qué partido gobierna actualmente en México, pero ¿entendemos del todo qué o quién está realmente controlando el poder político del país? Probablemente, en este preciso instante, nadie tenga una respuesta precisa...Nos vemos el próximo jueves. Tenemos una cita con el Poder. Agendado.

**Tratemos de desmenuzar un poco las cosas. Aunque nunca dicho de manera oficial, es claro que Nashieli Ramírez era la candidata de Claudia Sheinbaum para dirigir al organismo nacional de derechos humanos. La también activista fue precisamente titular de este cuerpo a nivel capitalino durante el mandato de Sheinbaum**